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在上海，杜鹃三月底就开了。公园和市
中心的绿化带里种植的杜鹃，最常见的是淡
粉或艳粉色的锦绣杜鹃。锦绣杜鹃呈漏斗
形的花冠有五个深裂，看起来像是五片“花
瓣”，但它的花冠在下端是相连的。最上方
的“花瓣”上布满深红色的斑点，辨识度相当
高。锦绣杜鹃能开到五月初，花量也不小，
原本色彩单调的绿地被它繁艳的花朵装点
过之后，果真如锦绣一般。除了粉色的锦绣
杜鹃，偶尔也能见到白花杜鹃和西洋杜鹃。
白花杜鹃的花色素雅，花型、树形和锦绣杜
鹃相似，西洋杜鹃则是重瓣，颜色有浅粉和
深粉。地处江南的上海，杜鹃虽不罕见，但
想看杜鹃花海，还得去滨江森林公园，那里
有华东地区杜鹃种植面积最大的杜鹃园。
盛花时节在水岸边行走，花团锦簇的杜鹃与
水光相映衬，这烂漫的春光让人几乎忘记了
自己正置身都市。园内种植的杜鹃品种近
400个，色系有红、紫、粉、白、黄等，大的花如
碗口，小的只有纽扣大小。这里的杜鹃花期
加在一起可达四个多月，除了春天，6月份、
10月到12月初也有花开。上海的杜鹃花展
一般是四月到五月。
在真正的山野里看杜鹃其实是另一种

感觉。我在浙江的天台山赏过艳红的云锦
杜鹃，在湖州顾渚村附近的小山上看过映山
红。山路旁、杂树丛中偶然探出一株枝叶疏
朗的野杜鹃，开得自在烂漫，远非城市绿化
带里修得中规中矩的杜鹃可比。某年春天
去浙江丽水旅游，爬山时瞥见巨石顶上一丛
淡紫的杜鹃，远远望去，心想这样清丽的花

只适合长在这幽谷之中。春末去四川的海
螺沟，山道两旁的太白杜鹃和雪山杜鹃有的
含苞，有的已经在枝条顶端绽开一簇或红或
白的花朵。我掏出相机拍了又拍。看见杂
木林里有棵纯黄杜鹃，我兴奋地奔过去，险
些在树下湿滑的松针上滑一跤。同伴问我
拍的都是些什么花。“杜鹃。”看着他一脸疑
惑，随后拧着眉毛努力思索的样子，我猜他
脑子里对杜鹃的认知只是城市花坛里修得
齐膝高的柔弱灌木，和眼前这些仙风道骨的
巨大树型杜鹃完全对不上号。当地人告诉
我们，再过一个月，高山杜鹃就会开得漫山

遍野。可惜这春山我无缘得见。
来自青岛的同事说她父亲常抱怨杜鹃

不好种，无论如何精心养护总是蔫蔫的模
样，花开得也稀疏。她告诉父亲，上海的杜
鹃并不娇贵，只是寻常的绿化植物。父亲开
始不信，后来在上海看了街边的杜鹃，悻悻
然表示：“毕竟是南方！”看来杜鹃的确择风
土。友人沈胜衣长居岭南，他在《杜鹃花下
曾读诗》一文里写到了中山大学草坡上各色
绚丽的杜鹃和陈寅恪夫妇咏杜鹃的诗。关
于家里种的一盆杜鹃，他如此写道：“这盆杜
鹃。我从来只是淋淋水，基本没施过肥，更
从未修枝、换盆换泥什么的。但它每到春天
繁卉都随之拥至，逐日繁艳，粉红夺目（近年
则先后神奇地冒出几朵深红和洁白的花朵
杂于其中，使我益发惊叹）。最盛期的三月，
往往几百朵齐放枝头；至于落了又开的总
数，更是数不胜数，美不胜收……”那位青岛
种花人如果读了这篇文章恐怕会为之郁闷。

林策风

最惜杜鹃花烂漫

梨花给人的印象是
素白。李渔说梨花是
“人间之雪”。

十日谈
田野春色
责编：徐婉青

前几天去上海棋牌院为棋
牌文化博物馆“爱国儒商王铭先
生的象棋情”特展挑选、辨别一
些老照片，投屏上打出几张我与
王铭兄在四年前上海举办亚洲
象棋锦标赛期间的合影，令我思
绪万千。
我的耳边似乎又听见：“荣

华，我们再合个影。”当时，我真的
有点纳闷，因为我俩在新落成的
上海棋牌院以及棋牌文化博物馆
和明天广场等好几个场景都已经
“摆拍”过，怎么这位老兄还没有
过足瘾？当然，我积极地
配合他，我们又留下了一
张张合影。虽然有一阵子
不见王铭兄了，但觉得他
精神头不错，以为他病后
恢复得挺好，很为他开心。
然而，过了半年光景，2019

年5月下旬，从香港传来王铭兄
去世的噩耗，我感到十分意外。
后来和棋院的同事们聊起，我才
恍然大悟，原来他那时也许是做
放化疗的缘故头发已经掉光了，
那头黑亮的头发其实是假发，而
他一再地要求和我合影，应该就
是用一种特别的方式为我们三十
多年的友情留下一份纪念。我深
深地为自己的粗心而懊悔，那竟
然是我们最后一次相聚，我多么
应该再陪他多说说话啊！
王铭兄年长我四岁，是1941

年生人。他的父亲是著名侨领王
源兴（曾任全国侨联副主席，北京
侨联主席）。他祖籍福建龙岩大
洋，生于印尼苏门答腊首府巨

港。5岁到9岁在新加坡上小
学。因为在国外出生，他最早学
会的是国际象棋，而后来爱上象
棋和围棋，应该是他9岁来到北
京以后的事了。

王铭兄是不折不扣的“学
霸”，他所就读的两所中学都是北
京的名校——北京师大第一附

中、北京四中，而他考取的
高校更是了不得——清华
大学，所学的专业是动力
农机系汽车设计与制造专
业。毕业后，他先后在长

春汽车研究所、北京第二汽车制
造厂任职。1978年起，他来到香
港，开启了他的儒商传奇。
我与王铭兄的相识正是在香

港。那是1986年，在香港举办亚
洲象棋锦标赛，陈祖德是我们的
领队。
陈祖德和王铭兄是老朋友，

他时常带我去王铭兄的办公楼。
王铭兄的棋瘾大，每天都要下
棋。我们第一回见面，就下了几
盘棋。他的水平在业余层面上来
说是不错的，我让他马一先，可以
下到大致平手的样子。这以后，
我们几乎每年都会见面。

1988年上海棋院聘请王铭
兄担任顾问，需要说明一下，上海
棋协的顾问人数不少，而棋院顾
问，是经过当时的上海市体委特

批的，王铭兄是唯一的一位。他
来上海小住三日，下榻奥林匹克
宾馆。没想到这位棋痴，就没有
出过宾馆的大门，除了吃饭，其余
的时间都在下棋。对棋爱到如此
程度，也真是罕见！王铭兄平生
最得意一战，自然是“五粮液杯”
象棋国际擂台赛中，他赢擂主河
北阎文清的一局棋。阎文清在上
世纪九十年代末期曾经获得全国
亚军、世界亚军，实力强劲那是不
用说的。但是王铭兄这盘棋似有
神助，下得特别好，尤其中残局丝
丝入扣，让阎文清无法求和。这
盘棋我做了评注，刊登在《上海象
棋》杂志上。
王铭兄常说：落井下石的事，

坚决不做；锦上添花的事，可做可
不做；雪中送炭的事，则不仅要
做，而且要多做！他三十多年来
对于棋艺事业的慷慨支持，是对
这三句话的最好的证明！

1989年，亚洲象棋联合会
副会长、中国象棋协会主席陈
远高同志逝世，中国方面希望
由陈祖德继任亚象联副会长。
但在1990年亚象联召开的会议
上，一些国家的与会代表提出
担任副会长要出资25万元港
币。其时国门虽已开放十年有
余，但外汇还是十分紧张的。
王铭兄作为香港的与会代表，

支持中国方面的增补人选，并
提供了资金，确保了陈祖德当
选亚象联副会长。

1995年，上海队出访纽约，
同样遇到了批外汇的麻烦事，结
果还是王铭兄这位上海棋院聘请
的顾问，赞助了5万港币，使得上
海队顺利成行。
而对于初创的全国象棋甲级

联赛的鼎力支持，也可以说是真
正的雪中送炭。2005、2006年两
届象甲联赛，均由王铭兄慷慨解
囊，倾力资助。这两届比赛冠名
为“启新高尔夫杯”，比赛开闭幕
阶段的赛会制赛事均在宁波启新
高尔夫球场进行。尽管一年赞助
两百万，但这份赞助是很纯粹的
不求回报的友情赞助。这是王铭
兄的大情怀，令人钦佩！
王铭兄除了爱棋，另一大爱

好就是书画。因为他为人耿直、
厚道，在“文革”期间与落魄的大
画家黄永玉、黄胄结成忘年交。
早在上世纪八十年代他就出版了
个人作品集《彦甫画选》。这本由
刘海粟题签、黄永玉作序、黄胄写
后记的画册，不仅是他才华和心
血的凝聚，更见证着他与画家之
间真挚的友谊。
当时来上海，他也把这本画

册送给我，我不明白他为什么取
艺名“彦甫”？他告诉我，他女儿
叫王彦，自己不就是彦父吗？谐
音可不就是彦甫！
王铭兄走了三年多了，教我

如何不想他？
（杨柏伟 整理）

胡荣华

我眼中的王铭先生

这几年说起作家葛亮，必须从《燕食记》开始谈
起。这部《燕食记》的场景，基本发生在粤港地区。通
过华南的饮食传统切入，生动描摹出中国近代百年的
社会变迁、世事人情、众生百态。
葛亮差不多用六年的时间写了这样一部关于饮食

的小说——六年写一部小说显然是作家们并不以为意
的事，但用葛亮他自己的说法，“可能会追溯得更为久
远”，“甚至可算是一种夙愿。”有心的读者会发现在葛
亮写作第一部长篇《朱雀》时，他就写到主人公因一碗
鸭血粉丝汤连结了与原乡的根脉。后来，食物逐渐成
为了葛亮小说叙述逻辑的重要因素。
葛亮是同龄人中的佼佼者，在文学这张成绩单上

交出了相当完美的答卷。我相信这多少和他的出身有
关，在那种知识分子家庭氛围下长出来的树木花果，毫
无疑问，就像葛亮浑身上下表现出来的那样：克制、专
注、友善、体面，且独立，甚至善于观察。葛亮的家庭来
自学院，小时候被认为将来大概率地会单纯进行学术
工作。
后来很偶然地，葛亮写了一篇小说，开启了此后的

文学创作的路途。这竟然被葛亮本人认为是“令人意
外的节点”。随后这一场所谓的意外导致葛亮这十多
年坚持不懈的创作。“从实践的角度，你会越来越倾向
做熟练的事情。”葛亮说。我能感悟到这句话里面的某
种谦逊。在相对年轻的作家之中，葛亮的写作水平很
扎实，语言还相当有特色，在写作题材上——与其他年
轻作家相比，葛亮的叙事更宏大，更愿意把写作的目标
定在历史和当下的某种因果解释中。
葛亮或许也希望被对照在历史脉络中。比如沈

从文。沈从文先生对葛亮确实有深远的影响。两位
作家同样针对一个年代表达出了人性的淳美，这种
淳美中间也包含着人性的砥砺。在沈从文的作品之
中，葛亮最喜欢的不是大家都普遍地一致赞美的《边

城》，而是他没有完成的作
品《长河》。
我们通常认为一个作

家的观念可以决定一个作
家的高度。“家国情怀”，我
在葛亮的作品里经常能想
起这四个字。葛亮有一句
话说得特别好：“家国情
怀”可见乎时代铿锵，可见
乎君子之道，也可见乎烟
火日常。

小 饭

食物连结了原乡的根脉

汉语歌词的历史，一
言以蔽之，就是与“音乐”
相伴而生的歌词一次次被
拉进“文学”的大雅之堂，
于是不得不一次次自谋生
路的历史。

数 千
年来，歌词
的 形 式 在
变化，不变
的 是 它 与
音 乐 之 间
一 直 如 不
离 不 弃 的
恋 人 关
系 。 正 如
我 变 幻 了
千万形状，
只 为 与 你
在一起；正

如电影《侏罗纪公园》所
谓“Life will find a

way”——歌词在一次次
眼看要成为僵死的文学
之时，总能找到自己的生
路。
目前比较认可的“最

古老的歌词”，为《弹歌》：
断竹，续竹；飞土，逐宍（即
“肉”字）。两言一句，言简
意赅，韵律清晰，已经有了
显著的歌词特色。
这首《弹歌》描绘了一

幅上古时期狩猎者的生动
画面：砍断竹子，又把竹子
连起来做成弹弓，弹射出
土球，去追逐野兽的肉。
《诗》三百，孔子皆弦

歌之——显而易见，三百
篇都是歌词。经过圣贤的
修订，《诗》成了《诗经》，于
是也就不再是歌词，而成
为了“经”。
作为圣贤门生，“经”

当然得一个字一个字去琢
磨，每个字写上万言的注
疏，辅之以“《关雎》，后妃
之德也”这样过度解读的
拔高。

咏唱一变而成为念
诵，共鸣一变而成为解
读，于是作为歌词的《诗》
死亡了，留下那个作为经
典的《诗经》。
但是人民需要歌唱的

需求从来不会变。
于是五言的乐府取

代了古之四言，而为人民
所歌唱。《古诗十九首》如
“行行重行行，与君生别
离”，已能清晰照见当代
流行歌曲的影子。经典
的殿堂从不放过任何一
种大放异彩的形式，于是
你也五言我也五言，歌唱
被丢弃了，乐府从歌词成
了五言诗，至于五言而七
言，总之一次次又从口耳
而上了书面，由音乐而成
了文学。
即如“宋词”，以词命

名，却终归逃不过最后乐
谱失传，变为文学的宿
命。柳永时代曲子词尚是
下里巴人井水前歌唱的
“流行歌曲”，不到一百年
即完全登上了所谓大雅之
堂。
据闻苏东坡所填的

词“不谐音律”，通俗说就
是写出来的歌词按着曲
子唱出来怪怪的，乃是填
词者的大忌。但当它失
去了乐谱而成了书面的
文本，苏东坡的缺点竟成
了优点，那不合音律却肆
意奔放的文学性和感染
力，压过了作为歌词的大
忌，反而更为文学上所推
崇。
但你文学上推崇归推

崇，人民需要好唱的歌词，
需要能表达自己情感的歌
词，于是又一次绝境里开
出花朵，那花朵便是所谓
“元曲”。

由元曲而至我们今
人所熟知的“戏曲”，由文

甘
世
佳

不
死
的
歌
词

随着老龄化的趋势加
大，老人问题正在成为街
谈巷议的话题。两千多年
前西汉礼学家戴圣在他所
编的《礼记 ·礼运》篇中，在
批评“独亲其
亲，独子其子”
的同时，又提
出“ 老 有 所
终”，应当讲，
在老人远没有今天高寿的
年代，古人已经够重视老
人的问题了。近年中国提
出“四老”：“老有所养、老
有所依、老有所乐、老有所
安”，进一步体现了对老人
的多方面的尊重和关心。
在2023年的全国“两会”上
有人站得更高，又加了“老
有所为、老有所学”，经过
知识互补、思维共振，形成
了完整的“六老思想”，让
老人开心，令众人钦佩。
笔者没有本事再加一

条什么，只想把“老有所
为”的“为”字具体化，建议
在“为”中应包括一个“写”
字，那就是“老有所‘写’”。

不是吗？老人有一条
年轻人在年轻时比不上的
专长，那就是阅历丰富。
不要小看这个阅历，个人
的阅历能从一个侧面印

证、折射出历
史，甚至可能
纠正历史教科
书中的个别差
错。不错！青

年人可以从书本上学到历
史。但是别忘了那是书本
知识，是理性的东西，而老
人所写的是亲见、亲闻、亲
历。写得好，既有感性知
识，又有理性知识。我们
不是提倡讲故事吗？故
事，故事，就是过去的事
情。
因此，建议老人在力

所能及的前提下，写点回
忆录。我认识在济南战役
和江阴渡江战役中立下汗
马功劳的英雄王征明。他
就是多部电影中的“王科
长”原型。他在90岁前写
了大量惊心动魄的受读者
欢喜的回忆录。90多岁

以后，握不动笔了，他又讲
了不少口述史。他不讲，
谁能说出动员守卫济南的
国民党军长吴化文起义的
细节；他不讲，谁能知道首
先占领并登上南京总统府
的解放军战士半年前还是
国民党军长吴化文手下的
士兵。看了他的回忆录让
人懂得人是可以变的。有
水平的人其本事就在于能
够化敌为友，化敌为我，从
而把朋友搞得多多的，把
敌人搞得少少的。好的回
忆录是思政课的辅助材
料。
写吧！诸位长者。

邓伟志

老有所写

望月（纸本设色） 章玲月

言而白话，直到今时今日
之歌曲。凡是一种形式
的歌词被登上了“大雅之
堂”，总有另一种形式的
歌词冒出来，为人民所接
受和喜爱。为歌唱而在

的歌词，在一次次将成为
“死的文学”之际，一次次
地绝处逢生，焕发出新的
生机。
接力棒，当然传到了

吾辈手中。


